

Suivez les actualités de notre région lyonnaise sur les grands enjeux d'écologie et de solidarité.



Vitis est né dans les jardins de l'ENS

Le 30 mars, Vitis est né dans les jardins de l'École Normale Supérieure de Lyon. L'agneau complète le troupeau de trois moutons, présent depuis 2005. « *Ce sont des moutons de Soay, une race qui vient d'une île écossaise. Ils sont trop petits pour être sélectionnés pour leur laine ou leur viande* », explique Mehdi Terry, responsable Jardins et Espaces verts de l'ENS. Ami des jardiniers de l'école, le troupeau entretient les prairies de fauche du campus. « *On est autosuffisant dans l'alimentation du troupeau puisqu'il broute l'herbe des jardins et le foin qu'il mange provient de la fauche* », précise-t-il.

ACTU PHOTO



Feuilleton

Scandale des Pfas : des boues contaminées épanchées sur plus de 1 100 hectares de cultures de l'Est lyonnais

Les Pfas continuent de faire scandale. Une enquête du collectif de journalistes **Enketo** parue fin mars dans **Médiacités** révèle que des boues chargées de polluants éternels sont épanchées chaque année sur des centaines d'hectares de champs agricoles de l'Est lyonnais. Ces boues, issues de la station d'épuration de Givors, sont en partie alimentées par une eau chargée en Pfas en provenance de la nappe phréatique de Ternay, une commune située en aval des usines d'Arkema et de Daikin. Selon Médiacités, la préfecture du Rhône disposerait de preuves de la contamination des boues de Givors depuis plus d'un an. Pourtant, l'épandage s'est poursuivi cette année encore, accentuant la dissémination des polluants éternels dans les sols et dans notre alimentation.

mediacites.fr

Deux zones humides de l'Ain reconnues par Ramsar, un label international

La préservation des zones humides se poursuit ! Depuis le 22 mars dernier, date de la Journée mondiale de l'eau, deux nouveaux territoires du département de l'Ain sont officiellement labellisés Ramsar : les marais et tourbières des montagnes du Bugey et le marais de Lavours. Comptant 172 pays signataires, « ce label va nous permettre de bénéficier de subventions supérieures de 20 à 50 % pour ces deux sites », explique Nicolas Voisin, chef de projet au **syndicat de la Rivière d'Ain Aval et de ses Affluents**. Riches en espèces rares et menacées comme le courlis cendré, un oiseau habitué des milieux humides, ou le papillon Maculinea, ces territoires sont également reconnus pour leur capacité auto-épuratrice et pour leur rôle tampon lors des épisodes de crue. Plus de 8 000 hectares ont ainsi été labellisés.

[Maison du Marais de Lavours - Ceyzérieu • ramsar.org](#)



L'Alec propose une cure de détox carbone

L'**Alec Lyon** lance le Carbone détox. Pendant un mois, entre le 11 juin et le 11 juillet, les habitants et habitantes de la métropole sont invités à relever des défis pour réduire leur empreinte carbone. « Ils peuvent piocher parmi les ressources à disposition sur le site, où l'on propose différentes actions à mettre en place, aussi bien du côté de l'alimentation que des mobilités, de la consommation ou de l'énergie. On organise aussi des ateliers de réparation de vélo, de cuisine végétale ou de recettes anti-gaspi, avec des partenaires comme **Récup & Gamelles** », explique Nina Taarabit, l'une des animatrices du défi. Des ateliers qui sont aussi l'occasion de partager ses astuces du quotidien avec d'autres aventuriers du carbone.

[09 72 39 88 33 • declics@alec-lyon.org • defis-declics.org](#)



Les travaux du parc Dinopédia suspendus

Alors que Dinopédia, le parc à thème consacré aux dinosaures, devrait voir le jour en juin prochain à Trévoux, un arrêté préfectoral a demandé l'arrêt provisoire des travaux le 9 mai pour permettre, entre autres, une évaluation des conséquences environnementales du projet. « La décision de la préfecture de région est une reconnaissance de notre mobilisation », se félicite Claude Montessuit. « Il y a une vraie urgence à stopper les travaux », plaide le coprésident du collectif **Non aux Dinos**. « Ce parc ne peut pas aboutir sans des études préalables sur la protection de la nature », ajoute-il, alors qu'une zone humide abrite des espèces protégées de crapauds et de reptiles.

nonauxdinos@gmail.com

La Nef lève 25 millions d'euros

Banque coopérative pionnière dans la finance éthique, **La Nef** a collecté 25 millions d'euros d'épargne entre octobre 2022 et mars 2024. « Grâce au réinvestissement des sociétaires déjà présents et aux 6 000 nouveaux membres qui nous ont rejoints, nous consolidons notre capital et nous pouvons continuer à exercer notre activité au mieux », commente Ivan Chaleil. Le directeur général de la structure basée à Villeurbanne espère également consolider son dossier auprès de l'Autorité de contrôle prudentiel et de résolution, chargée d'accorder son autonomie à La Nef, toujours adossée au Crédit Coopératif. « Cela montre que nous ne sommes pas seuls dans notre coin à croire en la finance éthique, mais que nous portons un vrai projet collectif. » Une aventure collective qui regroupe presque 50 000 personnes.

lanef.com



LE CHIFFRE DU MOIS



Comme à la maison, le récit de vie des Petites Cantines

Dans son livre *Comme à la maison*, Diane Dupré La Tour, cofondatrice des **Petites Cantines**, déconstruit les idées reçues autour de ces restaurants participatifs, qui sont aujourd'hui 14 en France. « À Lyon, *Les Petites Cantines* sont synonymes de projet à impact réussi. Pourtant, ce sont autant de failles et de fragilités qui l'ont rendu possible, un accident de voiture après lequel il a fallu rebondir et des expériences de vie », explique celle qui était journaliste dans une autre vie. « Ce n'est pas grave si on avance de travers, les échecs peuvent donner de belles choses. Ma rencontre avec Étienne Thouvenot, l'autre cofondateur, en était une. J'espère maintenant que d'autres réseaux de restaurants solidaires pourront naître partout en France », conclut Diane.

Comme à la maison,
Diane Dupré La Tour, aux éditions
Actes Sud, mai 2024



Vous connaissez des initiatives et des événements intéressants ?

Partagez-les avec nous sur :
actus@anciela.info



Elise Méreau

Une nouvelle pension de famille à Lissieu

Le 13 mai, **Habitat et Humanisme** a inauguré une nouvelle pension de famille, dans le Domaine des Calles, à Lissieu. Elle compte 22 studios indépendants accueillant des personnes isolées, en précarité économique et sociale. « Ici, les résidents et résidentes trouvent un équilibre entre logement privé et vie collective », explique Marine Zacharie, coordinatrice sur le territoire du Rhône. Des bénévoles organisent régulièrement des activités comme de la marche, de la cuisine et du bricolage, sans oublier le repas collectif une fois par semaine. Les habitants peuvent aussi participer à des ateliers de récolte et de mise en pot du miel des quatre ruches installées par **Abeilles et Environnement** dans le grand jardin du domaine.

[04 72 71 16 00](tel:0472711600) • rhone@habitat-humanisme.org • habitat-humanisme.org